

miento, y las que han causado luego su decadencia y ruina. Para conseguir estos objetos, ha sido preciso fijar la atención en las costumbres de las naciones, sus leyes, la naturaleza de los gobiernos, su religión, sus adelantos intelectuales y sus progresos en las artes y ciencias.

PLAN DE ESTE CURSO.

Se han seguido métodos opuestos al dar lecciones académicas de historia: el uno presenta un orden cronológico estricto de acontecimientos: el otro una serie de indagaciones sobre varios puntos de derecho público y doctrinas de política, ilustradas con ejemplos de la historia antigua y moderna. Ambos métodos tienen sus defectos. El primero solo ofrece una árida crónica de acontecimientos, sin mas conexión entre sí que la del orden del tiempo; el otro es insuficiente para desempeñar los fines mas importantes de la historia, que son desentrañar las causas de los efectos, descubrir los resortes de las acciones humanas, desenvolver los progresos de la sociedad, y los del engrandecimiento y ruina de los estados y de los imperios; finalmente, si confinamos la historia á dar ejemplos para doctrinas políticas, perdemos su efecto como escuela de moral.

En las lecciones siguientes tomamos un término medio entre estos extremos, y procuraremos remediar la imperfección de los dos, uniendo las ventajas de cada uno de ellos.

A la vez de atender á la cronología en cuanto es necesaria para mostrar los progresos del género humano en la sociedad, y dar ideas justas del estado del mundo en todos los diferentes siglos á que se estiene de la historia auténtica, atenderemos mas á la conexión de los *asuntos* que á la del *tiempo*, al delinear el engrandecimiento y ruina de los imperios y sus revoluciones. Por eso no empleamos el método comun de dividir la historia general por épocas ó eras.

Si examinamos el mundo en cualquier periodo de la historia antigua ó moderna, observaremos generalmente una nacion ó imperio predominante á quien todos los demas aparecen subordinados, y á cuya historia pueden referirse por una conexión natural los principales sucesos que se hallan en los anales de las otras naciones. Nos proponemos presentar á la vista como objeto principal, este imperio predominante, delinear con mayor cuidado su historia, y tocar las otras solo incidentalmente, cuando tengan conexión natural con ella.

La historia de los Judios no entra en

el plan de estas lecciones, porque pertenece á otro ramo de educacion; aunque á veces ocurrimos á los libros sagrados por hechos que ilustran las costumbres de las naciones antiguas. Sin embargo, la hemos compendiado en un apéndice, para que otros lectores no hallen este vacio en nuestro curso.

Entre las naciones del mundo antiguo, los Griegos son el primer pueblo que hace figura distinguida, y cuya historia es auténtica al mismo tiempo.

Los Griegos debieron su civilizacion á los Egipcios y Fenicios; por consiguiente se introduce propiamente á la historia griega con una breve idea de estas naciones, y de sus rivales los Asirios, que vencidos al principio por los Egipcios, fueron despues sus vencedores.

Progresos de los estados independientes de Grecia, y constituciones singulares de las dos grandes repúblicas de Esparta y Atenas.

La guerra entre Grecia y Persia motiva una corta relacion de los periodos anteriores de la historia de la última nacion, de los progresos de la monarquía Persiana, naturaleza de su gobierno, sus costumbres y religion.

Se continúa la historia griega por todas las revoluciones de aquella nacion, hasta su reduccion á provincia romana.

Reflexiones políticas aplicables á la historia de los estados de Grecia. Progresos de los griegos en las artes. Poetas, historiadores, y filósofos griegos.

Roma, despues de la conquista de Grecia, es el principal objeto de atencion.

Origen de los Romanos. Naturaleza de su gobierno en tiempo de los reyes. Substitucion fácil de la dignidad consular á la real. Mudanzas subsecuentes en la constitucion. Progresos hácia la democrácia. Estension de las armas romanas. Conquista de Italia. Guerras con las naciones extranjeras.

Las guerras Púnicas dan lugar á que se presente una idea colateral de la historia de Sicilia y de Cartago.

Triunfos de las armas romanas en Asia, Macedonia y Grecia. Opulencia de Roma, nacida de sus conquistas, y corrupcion consiguiente de sus costumbres. Guerras civiles, y ruina de la república.

Particularidades que muestran el génio y espíritu nacional de los Romanos. Su educacion, leyes, carácter literario, arte de la guerra, costumbres públicas y privadas.

Roma bajo el gobierno de los emperadores. Política astuta con que los primeros emperadores disfrazaron su autoridad arbitraria. Decadencia del carácter ambicioso de los Romanos. Su fácil sumision á la pérdida

da de la libertad civil. Los emperadores abaten de propósito el espíritu militar. El imperio dividido se hace un cuerpo lánguido, sin vigor interno. Las naciones Góticas se precipitan del Norte al Mediodía. Los Héruulos, Ostrogodos, y Lombardos conquistan sucesivamente á Italia. Estincion del imperio de Occidente.

Las costumbres, carácter, leyes y gobierno de las naciones Góticas forman un objeto importante de indagacion, por su influjo en las costumbres y política de los reinos europeos modernos.

En la historia moderna se nota mas falta de unidad: la escena se muda con mas frecuencia; naciones que por algun tiempo atraían la atencion principal, quedan luego subordinadas, y al fin vuelven á tomar su rango primero. Con todo, se ha seguido el mismo plan que en la historia antigua: la escena solo se ocupa á la vez con un objeto grande, y superior á los demas, sin tratar de estos sino cuando tienen una conecion visible con aquel.

A la caida del imperio de Occidente, los Sarracenos son los primeros que se distinguen por la estension de sus conquistas y el esplendor de su dominacion.

Mientras los Sarracenos estienden sus armas en Oriente y en Africa, funda Carlo

Magno un nuevo imperio de Occidente. Principio y progresos de la monarquía de los Francos. Origen del sistema feudal. Estado de las costumbres, gobierno, artes, ciencias y literatura de Europa en tiempo de Carlomagno.

Ecsaminaremos los restos del imperio Romano en Oriente, como objetos secundarios de atencion, y tambien las conquistas y establecimientos de los Normandos; la fundacion y progresos del dominio temporal de la iglesia de Roma, y la conquista de España por los Sarracenos. Breve idea de la historia anterior de España.

La conquista de Inglaterra por los Normandos, llama la atencion á la historia de la Bretaña. Breve reseña de la historia Británica desde sus primeros periodos hasta el fin, del gobierno Anglo-Sajon. Observaciones sobre el gobierno, leyes y costumbres de los Anglo-Sajones.

Ojeada sobre los reinos continentales de Europa en los siglos IX, X y XI. Francia bajo la dinastía de los Capetos. Conquistas de los Normandos en Italia y en Sicilia. Estado de los reinos septentrionales de Europa. Imperio de Oriente. Imperio de Alemania. Disputas de supremacía entre los emperadores y los papas. Progresos de la constitucion británica.

Union de todos los reinos de Europa en las cruzadas. Breve relacion de estas empresas. Efectos morales y políticos de las cruzadas en las naciones de Europa. Origen de la caballería, y principio de las ficciones novelescas.

Bosquejo del estado de las naciones Europeas despues las cruzadas. Principios de la casa de Austria. Decadencia del gobierno feudal en Francia. Establecimiento de las repúblicas Suizas. Desórdenes de la Santa Sede. Concilio de Constanca.

El estado del Oriente en este periodo presenta objetos del mayor interés. Las conquistas de Tamerlan y los esfuerzos de Escanderbeg retardan por algun tiempo los progresos de las armas Otomanas. Los Turcos prosiguen sus victorias, mandados por Mahomet el grande, hasta la estincion total del imperio de Constantinopla. Constitucion y política del imperio Turco.

Francia se emancipa del yugo feudal. Ojeada retrospectiva sobre la historia de España, hasta el periodo en que por la reunion de las coronas de Aragon y Castilla, y la ruina final del poder de los Moros, se hace una sola monarquía bajo Fernando V, é Isabel. Constitucion del reino.

Continúa la historia de Inglaterra, que se bosqueja hasta el reinado de Henrique VIII.

El fin del siglo XV, es una era notable en la historia de Europa. La literatura y las ciencias adelantan rápidamente en aquel tiempo, y despues de siglos de tinieblas, brillan de repente con asombroso esplendor. Idea de los progresos de la literatura en Europa desde que revivió hasta este periodo. En la misma época afectan el comercio de todos los reinos europeos los adelantos de la navegacion, y descubrimiento que hacen los Portugueses del paso á la India por el cabo de Buena-Esperanza.

El siglo de Carlos V une en un solo cuadro los sucesos de Alemania, España, Francia, Inglaterra é Italia. El descubrimiento del Nuevo-Mundo, la reforma religiosa en Alemania é Inglaterra, y el esplendor de las bellas artes bajo el pontificado de Leon X, hacen este periodo uno de los mas interesantes en los anales del género humano.

La pacificacion de Europa por el tratado de Chateau-Cambressis, nos permite convertir nuestra atencion al estado de Asia. Breve bosquejo de la historia moderna de Persia, y del estado de los otros reinos de Asia, en los siglos XVI y XVII; de los Tartaros y de Gengis-kan. Historia de la India: costumbres, leyes, artes, ciencias y religion de los Hindoos; historia de la China y del Japon; antigüedad del imperio chino,

sus costumbres, leyes, gobierno, y estado de sus artes y ciencias.

Conquista de los imperios de México y del Perú. Bosquejo de las costumbres, leyes, artes, religion y gobierno de aquellos pueblos, y de los de las Antillas, con una breve noticia de su historia anterior. Colonias inglesas.

Volviendo á Europa, ecsaminaremos sus reinos continentales en tiempo de Felipe II. España, los Países Bajos, Francia é Inglaterra, presentan un cuadro variado é interesante.

Reinado de Isabel en Inglaterra. Progresos de la reforma en Francia. Turbulento reinado de Maria Estuard. Prosigue la historia de Inglaterra hasta la última revolucion, y allí termina con un bosquejo de la constitucion inglesa, y un ecsámen de su naturaleza en aquel periodo, en que quedó fija y determinada.

Historia de los reinos meridionales de Europa hasta fines del reinado de Luis XIV, y de los del Norte hasta Pedro el Grande y Carlos XII de Suecia.

Estado de las artes y ciencias, y progresos de la literatura en Europa en los siglos XVI y XVII.

Francia bajo el Regente y Luis XV.

Inglaterra bajo la casa de Hanover. Austria y Alemania desde la paz de Rastadt hasta la de Aix-la-Chapelle.

España desde la paz de Utrecht hasta la muerte de Carlos III.

Estado de Europa en la paz de Aix-la-Chapelle.

Guerra de sucesion por el imperio de Alemania, ó de los siete años.

Revolucion de las Colonias Americanas contra la Gran Bretaña, y establecimiento de su independencia.

Austria, desde el fin de la guerra de sucesion, hasta la accesion de Francisco II.

Revolucion Francesa. Como este suceso gigantesco afectó á la Europa entera, la historia de todos sus estados está ligada con la de Francia y Napoleon. Siguiendo, pues, particularmente el hilo de ésta, verémos que atrae naturalmente las demás al rededor de sí.

Estados septentrionales de Europa desde fines del siglo XVII, hasta nuestros dias.

Estados meridionales de Europa desde fines del siglo XVII, hasta nuestros dias.

Historia de la India, y establecimiento del imperio británico en ella.

Tratado de Viena. La Santa Alianza.

Revoluciones de España, Portugal, Italia, Grecia, Francia, Bélgica y Polonia. Cuadro general de Europa de 1815 á 1831.

Estado de las ciencias, artes, religion, leyes y gobierno del mundo civilizado en el siglo XIX.

Historia de la revolucion de las Colonias Espanolas en América, y del Brasil; y establecimiento de su independencia.

Para no embarazar é interrumpir la narracion de los sucesos, y no desatender absolutamente la cronología, se han interpolado las fechas en el testo, colocándose entre paréntesis. Las abreviaturas A. C., significan *antes de la era cristiana vulgar*, y las dos letras A. R., significan el año de la fundacion de Roma. En la época posterior á la era cristiana, solo se espresa el año de la fecha con el correspondiente guarismo.

HISTORIA ANTIGUA.

LECCION I.

PRIMERAS NOTICIAS AUTÉNTICAS DE LA HISTORIA DEL MUNDO.

1. PENOSA y difícil tarea es la de pintar el estado de la raza humana en los primeros tiempos del mundo. No tenemos datos que nos den ideas positivas sobre él; mas segun adelanta el hombre en civilizacion, y la historia va siendo útil é importante, se aumenta su certidumbre, y abundan sus materiales.

2. Se han formado cálculos diferentes sobre la poblacion del mundo antediluviano, y su aspecto físico. Empero como estas materias mas lo son de teoría que de hecho, apenas entran en el círculo de la historia, y ademas importan muy poco; porque el estado de esos tiempos antediluvianos no pudo influir en los tiempos que los siguieron.

3. Los libros de Moises dan la historia mas auténtica y antigua de los siglos que siguieron inmediatamente al diluvio.

4. Como ciento cincuenta años despues de aquella catástrofe, edificó Nemrod (Belo) á